

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.

SUSCRICION.

PARA FUERA DE PAMPLONA

Tres meses . . . 4 pesetas.
 Seis meses . . . 7'50
 Nueve meses . . . 12
 Doce meses . . . 14

EXTRANJERO.

Tres meses . . . 11'75 pesetas
 Seis meses . . . 22

PAGO ADELANTADO.

SUSCRICION

PARA PAMPLONA.

Un mes . . . 1'25 pesetas.
 Tres meses . . . 3'50
 Seis meses . . . 6'75
 Doce meses . . . 12'50

ULTRAMAR

Seis meses . . . 15 pesetas.
 Doce meses . . . 28

PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Teléfono número 7

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 36.

Pamplona 11 de Noviembre de 1896.

LA FILOXERA

II.

Historia.—La filoxera, como otras plagas que atacan a la vid, es originaria de los Estados Unidos de América, donde fué descubierta por Asa Fitch en 1854. Quince años más tarde, en 1869, Mr. Planchon denunció la presencia del pulgón en las raíces de algunas viñas del Bajo Rodano (Francia) al que designó bajo la denominación de *Phylloxera vastatrix*. El señor Paz Gracés, profesor de anatomía de la Universidad de Madrid, fué el primero que en 1877 hizo constar la presencia de la filoxera en los videdos del Sur de la provincia de Málaga, si bien venían notándose los efectos de la desconocida invasión desde 1872. De igual fecha data la existencia del pulgón en el Ampurdán.

En la actualidad, la mayor parte de las comarcas vitícolas de uno y otro continente están atacadas por el terrible parásito y puede decirse que es dueño de todas las zonas vitícolas del globo.

Descripción y biología.—No se puede combatir más que a un enemigo conocido: importa, por lo tanto, que conozcamos el parásito objeto del presente estudio.

La *Phylloxera vastatrix* pertenece a la familia de los pulgones: su tamaño en el estado de perfecto desarrollo es de unos 3/4 de milímetro de longitud por 1/2 de grueso; su color amarillo de oro; tiene seis patas y dos largas antenas; está provista de una trompa ó chupador que le permite atravesar con él las partes tiernas de la raíz para succionar el alimento; y su tronco se halla constituido por doce anillos provistos de un pelo a cada lado. Aparece bajo cuatro formas principales, a saber: *Radícola, Gallicola, Alada y Sexuada*, pero todas provienen del huevo de invierno ó *huevo de Balbiani*, su descubridor, que a su vez es producto de la hembra sexuada.

Ese huevo, que de ordinario se encuentra debajo de la corteza deliscente de la madera de dos años, y siempre en la parte aérea, está fecundado, y después de ligeras modificaciones que sufre al principio la primavera, nace el insecto en forma *radícola ó gallicola*. El *radícola* llamado así por vivir únicamente sobre las raíces, a poco de su nacimiento baja a la raíz, y después de tres mudas, fases naturales del crecimiento, está en aptitud de poner huevos y entonces reciben el nombre de *madres ponedoras*. Estas se reproducen por *partenogénesis* ó sin el auxilio del macho, y ponen sobre la raíz unos 30 huevos en el período de cinco ó seis días y después mueren. De estos huevos, llamados de *verano*, salen al cabo de 9 ó 10 días otras nuevas generaciones de insectos, que a su vez adquieren el rango de *madres ponedoras*, y así continúa hasta el otoño el trabajo incesante de la reproducción. Una madre ponedora puede dejar en el período de Abril á Octubre la respetable descendencia de 28 á 30 millones de seres, cifra aterradora que explica muy bien la devastación del viñedo.

El insecto *gallicola*, nacido del huevo de invierno, en vez de dirigirse a la parte subterránea de la vid, se encamina hacia las primeras hojas que aparecen en la brotación, las pica con su trompa en la escroscencia ó *agalla* producida en el estado de madre ponedora. Allí, en el período de 20 días próximamente hace una postura de 500 á 600 huevos, sin auxilio del macho, y a la entrada del invierno, las madres ponedoras mueren, y las filoxeras jóvenes se dirigen hacia las raíces, tomando el nombre de *invernantes*.

La *filoxera alada*, joven de la colonia *radícola*, adquiere, hacia la última quincena de Junio, una forma algo más prolongada, y después de cinco mudas sucesivas, de las que ordinariamente cuatro experimenta en la raíz, abandona ésta, se dirige a la superficie del suelo por las grietas ó por el tronco mismo del arbolito, gana la cepa, y en el espacio de 9 ó 10 horas se transforma en *alada*. Dotada del instinto de emigración, vuela, yendo á descansar sobre otra cepa, en ella hace

una postura de dos á ocho huevos en el espacio de 24 horas y después muere. De estos huevos, de dos tamaños diferentes, salen las hembras de los machos y de los pequeños machos.

La *filoxera sexuada* es la que nace, según se ha indicado, de los huevos de la alada. Un macho puede fecundar á varias hembras y muere después. La hembra, una vez fecundada, busca la madera de dos años, y en una grieta de la corteza pone un solo huevo, que es el *huevo de invierno ó de Balbiani*, asegurando así la existencia de futuras generaciones que han de nacer del fatal huevo en la primavera siguiente.

Tal es el ciclo biológico del dañino pulgón.—S.

Ha fallecido:
 En Lodosa, doña Casilda Zuñiga del Saso.
 R. I. P.

EFEMERIDES NAVARRAS.

11 de Noviembre de 923.
 TOMA DE VIGUERA.

Reinaba en Navarra Sancho Garcés, que siendo ya muy anciano había cedido el mando á su hijo don García, á quien puso corte en Nájera, cuando el califa de Córdoba Abderramán III derrotó á los cristianos en Valdejunquera. Repuesto un tanto de este desastre emprendió don García la reconquista de los pueblos que había perdido en la Rioja, y auxiliado por su padre, que al ver el peligro había vuelto á salir á campaña, logró tomar el fuerte castillo de Viguera. La esteril defensiva de éste fué muy costosa á los moros, pues según refiere el historiador árabe Massoudi, la gente de Pamplona combatió la fortaleza con tal ímpetu que Abdallah-ben-Mohammad-ben-Lob, y los que con él estaban dentro, tuvieron que rendirse, y cayendo prisioneros en manos del rey Sancho, éste los mandó matar, y entre los buenos caudillos musulmanes murieron además Motref-ben-Musa-ben-Di-n-non y su primo Mohammad. En acción de gracias por tan importante conquista que aseguraba á los reyes la mayor parte de la ribera derecha del Ebro, fundó don Sancho el célebre monasterio de Albelda bajo la advocación de San Martín, en cuyo día se había logrado tan señalada victoria.

LA BOLSA

La Bolsa cerró el sábado oficialmente con una mejora de 25 céntimos en el interior y de 40 en los Cubas viejas; en tanto que el amortizable perdió 55 y el exterior 5. Hemos dicho oficialmente, porque en el *corro* y en el *Bolsin* se inició un movimiento relativamente importante de mejora en nuestros fondos.

Pero no creemos aventurar mucho el exponer nuestra convicción, de que salvadas como están las principales dificultades financieras, los mercados han de mostrar firmeza y ésta debe traducirse en alza.

En efecto, nótese que desciende la importación de oro en el Norte América, al mismo tiempo que aumenta la existencia de este metal en Inglaterra y se contiene la salida de Francia, todo lo cual ha hecho que se inicie la baja del descuento en Inglaterra, y que haya esperanza fundada de que se animen los mercados.

Por otra parte, la elección de Mac-Kinley para la Presidencia de los Estados Unidos ha despejado el horizonte de los temores que inspiraba Bryan, por sus ideas de libre circulación de la plata, y con esto ha coincidido una fácil liquidación en la Bolsa de París, que ha despejado las situaciones.

Esto ha hecho subir nuestra Denda exterior en aquella plaza, lo que, como es natural, ha repercutido favorablemente aquí.

El rumbo que hayan de llevar nuestros valores lo han de determinar las noticias de la campaña, que se esperan con natural impaciencia, así en el orden político como en el financiero, y el resultado que ofrezcan los pedidos de obligaciones de Aduanas, cuya suscripción se abrirá en la próxima semana.

Hay, pues, expectativa y ansia de noticias en las bolsas de la guerra; si se reciben, la especulación impulsará los valores. Aunque en menor escala, también despierta interés lo que ocurra en la colocación del empréstito nacional, y todo hace esperar que se hará un alarde de nuestros recursos y entusiasmos, preparándose se todas las clases sociales á llevar sus ahorros al Tesoro, con lo cual, además de darles una colocación ventajosa y segura, realizarán una obra patriótica digna de aplauso.

Y si esto sucede, el efecto será grande en el extranjero, y con ello mejorará nuestro crédito en general.

He aquí las oscilaciones de la semana:

	ALZA	BAJA
4 por 100 interior	0,26	
4 por 100 exterior		0,05
4 por 100 amortizable		0,55
Billetes de Cuba 1886	0,40	0,40
Ídem 1890		0,05
Banco de España		0,50
París		1,10

Campos y mercados.

En Navarra.

Las nubes se han desatado en agua, como vulgarmente se dice; las lluvias han caído en gran abundancia desde el Pirineo al Ebro. El exceso de humedad es tan notable que en muchas comarcas se han paralizado los trabajos agrícolas.

¡Bienvenida sea el agua bienhechora para los sembrados!

Nuestros corresponsales en la provincia nos remiten las siguientes notas:

Corella.—Trigo 5'50 pesetas robo; cebada 4'50; avena 4'50; maíz 4'50; vino 1'75 decálitro; id. rancho 6 á 10; aguardiente seco de vino 6 á 10; aceite 18; patatas 1'10; jornales á seco 1'50; tiempo húmedo; poca existencia de vino y aceite y regular de granos.

Huesca.—Trigo 5'50 á 6; maíz 4'50; habas 5; alubias 8; patatas 1; vino 3 decálitro; aceite 15; ovejas 1'25 libra carnicera; cabras 1 id.

Ha llovido mucho toda la semana anterior á una temperatura media diurna de 9 grados.

Todavía no se ha terminado la recolección del maíz y patatas y se va retardando la siebra del trigo por la prolongada humedad de los campos.

Leizaola.—Maíz 4'50 á 5; habas 9 á 10; alubias 10 á 12; patatas 0'75 á 1; ganado vacuno para carne 1'05 á 1'50 kilo; id. de labor 500 á 600; carneros 15 á 18 cabezas; ovejas 12 á 15; jornales á seco 2 á 2'25; id. con vino 1'50 á 1'75; id. con la costa 1 á 1'25; prados y pastos buenos.

Berbinzana.—Trigo 6'25; cebada 3'50; maíz 4; alceol 3'50; jornales con la costa una peseta; tiempo húmedo.

Se deseeaban con ansia las lluvias pero son tan incasantes ahora que han paralizado la siebra.

Villafraanca.—Trigo 5'50 á 5'75; cebada 3'75;

Algunos minutos antes se estremecía á la idea de un nuevo encuentro con Gracia, y ahora casi discurría los medios de proporcionarse una entrevista secreta con ella. No debía perder tiempo; la entrevista debía verificarse aquel mismo día ó al siguiente á más tardar; recorrió la distancia con la vista maquinalmente, y su mirada se fijó en la puerta de la sala de billar.

¿Era una ilusión? Acababa de ver aquella puerta entreabierta... Se había cerrado sigilosamente... ¿Por quién?

Dirigióse hacia la sala de billar para aclarar sus dudas, y ya iba á tocar el picaporte, cuando oyóse hablar de nuevo en el *invernáculo*.

Esta vez lo oyó Mercy también y se detuvo.

—¿No tenéis ninguna orden que darne, señor, preguntó un criado.

—No,—contestó otra voz que hizo estrechar á Mercy.

Detúvose inmóvil, muda, y un momento después la voz de Julian Gray oyóse mucho más cerca, murmurando:

—¿Estáis aquí, tía? Nadie respondió.

—¿Estáis aquí?—repite Julian más alto,—tengo que deciros una cosa.

Mercy hizo un supremo esfuerzo para contestar —Lady Juana no está aquí.

Y levantó los ojos y se encontró con Julian Gray, inmóvil á su vez en el umbral de la puerta. Los dos se contemplaron frente á frente.

avena 3'50; maíz 4; habas 5'50; alubias 10; vino 2 á 2'25; id. rancho 8; aguardiente seco de vino 10; id. de orujo 4; anísado de vino 12; id. de orujo 6; jornales con vino 1'75; sembrados de secano mal y de regadío buenos; tiempo húmedo se vendieron en la última semana los siguientes artículos:

575 robos de trigo; 325 arrobas de patatas; 75 robos de alubias; 65.500 kilos de orujo á 3'75 y 4 pesetas los 100 kilos.

Estella.—Trigo 6'25 pesetas robo; cebada 3'75; avena 3'37; maíz 3'37; habas 4'88; alubias 10 á 14; garbanzo 15 á 25; lentejas 8; vino coman 1'80 decálitro; vino rancho 7'50; aguardiente seco de vino 2'70; anísado de vino 4'70; aceite 16'50 arroba; patatas 0'88; precios de los jornales á seco 1'50 á 2; tiempo húmedo, campos buenos y olivos mal.

Yanci.—Trigo 5'50 á 6; maíz nuevo 2'60 á 3; alubias 6 á 7; patatas 1'40 á 1'50; ganado vacuno para carne de 1'40 á 1'55; id. de labor de 840 á 480; carneros 12 á 18; ovejas 10 á 12; cabras 12 á 20; jornales á seco 2'50 á 3; id. con vino 2 á 2'25 y con la costa 1 á 1'25; tiempo húmedo y frío.

Lodosa.—Trigo 5'25 á 6; cebada 3'50 á 3'75; avena 3; maíz 3 á 3'25; habas 4 á 4'50; alubias 10; vino 2 decálitro; aceite 15; patatas 0'75 á 1; jornales á seco 1'75; sembrados medianos;

Laborantes con careta.

Dice un periódico madrileño:

«No hablamos querido hacernos eco de un rumor que ha circulado por ahí; pero algunos periódicos lo han acogido en sus columnas y estamos en el caso de dar cuenta de él.»

Un autor dramático, en uso de su derecho, presentó á la empresa del teatro-circo de París una obra patriótica titulada *Cuba*, en la cual salían mal parados los mambises.

La empresa la acogió benevolamente y se dispoñía á ponerla en escena, cuando supo que en un centro de laborantes cubanos, establecido en un café de Madrid, se trataba de impedir el estreno á toda costa.

El Sr. Puga, delegado del distrito de Buenavista, supo á su vez que la amenaza de los laborantes existía y que estos habían jurado oponerse á la representación de *Cuba*, después de haber hecho gestiones cerca de la fideicomisaria Pretel para que devolviese el papel que se le había repartido á las personas que habían tomado la conversación de los cubanos laborantes para que le pusiera sobre la pista, á fin de averiguar quiénes eran ellos y dónde celebraban sus reuniones, pero la persona en cuestión dijo que nada sabía.

Dirigióse entonces el señor Puga por otros caminos y tampoco obtuvo resultado. Antes bien, los que al principio se mostraban enérgicos y en disposición de armar un escándalo, y de verter su sangre generosa en defensa de los mambises, declararon que eran unos palomitos inocentes, ágenos á toda manifestación separatista y á todo proyecto belicista.

Con lo cual se ha dado por terminada la historia y podremos seguir viviendo tranquilos los que asistamos al estreno de *Cuba*, caso de que la empresa acuerde representarla.

Pero siempre nos queda esta duda terrible: ¿Existen entre nosotros laborantes disfrazados? ¿Es cierto que celebran reuniones? ¿Estaremos seguros?

Era lo que había que ver.

Escalas de reserva.

El *Diario Oficial* publica la Real orden siguiente:

«A causa de la falta de personal que en la clase de capitanes y subalternos se deja sentir, especialmente en el arma de infantería, con motivo de las necesidades de la guerra, se ha hecho preciso, usando de la autorización concedida al Gobierno por la ley de 6 de Agosto de 1886 (C. L. número 824), emplear en destinos activos á los oficiales de las escalas de reserva retribuida que se ha considerado conveniente al servicio; pero

La situación, por distintas causas, era igualmente embarazosa para los dos.

Julian veía á la que se había propuesto no volver á ver; Mercy contemplaba al hombre que más temía en el mundo y del que presentía que abrigaba contra ella una sospecha.

Fué aquella una repetición de la misma escena en que por primera vez se habían encontrado, solo que ahora el deseo de retirarse estaba por parte de Julian.

Así fué que Mercy Merryok fué la primera que habló.

—¿Esperabais encontrar aquí á lady Juana?—murmuró.

—Sí, pero no importa, la veré otro día,—dijo y pensó en retirarse.

Mercy tuvo entonces una resolución desesperada; pensó en detenerle, en confesarle todo! Aquel deseo de retirarse aquella turbación, aquella contrariedad que sentía al hablar con ella, eran para Mercy síntomas evidentes de que conocía la verdad.

Si era así, toda idea de arreglo con Gracia era ya inútil; su situación estaba ya comprometida y antes de dar ningún paso era preciso saber lo que Julian Gray pensaba de ella.

—Lady Juana,—dijo—recibe visitas en este momento, pero si queréis aguardarla, ha prometido no tardar.

El esfuerzo que hacia para dominar su agitación, animó sus pálidas mejillas de vivo carmin y su hermosa adquirió doble realce.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 41

RESUCITADA,

esperar; ó aquellos dos hombres iban á entrar en el comedor, ó alejarse por la puerta del jardín... Arrodióse Gracia detrás de la suya, y aplicando el oído á la cerradura, aguardó.

XVI.
 NUEVO ENCUENTRO.

Mercy no había oído nada.

La terrible necesidad que se había presentado á su mente hacia una semana de confesar la verdad, volvía á dominarla.

Cuanto mas tiempo retardara su confesión, más cruelmente ofendía á la desgraciada cuyo nombre y posición había robado, y que, sin familia, sin amigos y sin apoyo, pedía en vano justicia, Mercy lo sabía, y cuanto mas se convencía de de este horrible deber, menos podía dominar el terror que aquella confesión la inspiraba.

Así iban pasando los días y ella remitiendo al siguiente su triste necesidad.

¿Era un temor vulgar el que se le estaba susurriendo?

No; sentíase retroceder á lo que había sido: la vagabunda de las calles de Londres, la refugiada en un asilo.

Sin el ejemplo del pasado se hubiera resignado con su suerte, pero con él no podía...

Cada día lady Juana estaba mas tierna. Hora-cio mas enamorado...

¿Cómo confesar al uno y al otro su terrible situación?

El murmurio de voces que se había cido en la puerta del jardín, había cesado.

La puerta de la sala de billar volvió abrirse con las mismas precauciones.

Mercy no comprendía lo que pasaba detrás de ella; su pensamiento seguía un nuevo curso y suponiendo ya su confesión hecha se preguntaba que ventajosa iba á sacar la verdadera Gracia de la vergonzosa confesión de Mercy Merry.

¿Lady Juana otorgaría á la Gracia verdadera el cariño que por la falsa había sentido su corazón? De seguro que no. La Gracia verdadera no lograría el puesto que la falsa Gracia había merecido de su protectora; las cualidades con que Mercy había conquistado aquel cariño eran suyas, exclusivamente suyas. Lady Juana podía hacer justicia á la nueva Gracia y sin embargo no otorgarla su afecto.

¿Qué había perdido Gracia Roseberry con la supercherza de Mercy? Los honorarios como señorita de compañía, que hubiera tenido al lado de lady Juana.

Pues bien; ella se los cedería por completo, y fácil le sería buscar otra colocación análoga, si eno entonces doblemente ventajosa su posición.

Si Gracia se avenía á este arreglo, ¡qué venturosas podían ser las dos!

008 Ministerio de Cultura

en vista de que algunos de los destinados transitoriamente a dicha situación de actividad, adueñan su falta de salud para no presentarse en los nuevos Cuarteles...

En la Audiencia.

En la Audiencia de esta capital se verá hoy el juicio oral ordinario en causa contra Angel Matute por el delito de lesiones.

En el mismo centro y el mismo día se verá el juicio oral por Jurados en causa contra José Grávalos y otro por homicidio.

La primera de dichas causas procede del Juzgado de Instrucción de Tudela y la segunda del de esta capital.

Para mañana está señalada la vista de la causa que por el delito de lesiones se sigue a José María Romarate a quien defenderá el letrado Sr. Lapuerta y representará el procurador Sr. Pérez.

La causa procede del Juzgado de Pamplona; declararán dos testigos. El fiscal pide para el procesado dos años de prisión.

Por la Audiencia de esta capital se ha dictado sentencia absolutoria en la causa que, por el supuesto delito de robo de dinero y un pañuelo, se sigue a José Laxano, vecino de Lecunza.

Por la misma Audiencia se ha impuesto a María Carmen Arza Urquiola, cuatro años y dos meses de prisión por robo de prendas, es vecina de Alsasua.

GACETILLAS.

Todas las misas que mañana jueves se celebren en la parroquia de San Juan Bautista por los señores sacerdotes adscritos a la misma, podrán aplicarse por el eterno descanso del alma de doña Pilar Ripalda, viuda de Juango.

Ayer embarcaron para la gran Antilla el reverendísimo Arzobispo de Santiago de Cuba y catorce Hermanas de la Caridad.

Hoy miércoles a las once de la mañana se celebrarán en la iglesia parroquial de San Saturnino los funerales por el eterno descanso del alma de doña Dominica Leblano, hermana del presbítero don Miguel Leblano.

Nuestro paisano y amigo don Eleuterio Abell, en su viaje a Buenos Aires, nos escribe desde Lisboa a bordo del vapor «Chili» notificando que los navarros que van en el buque continúan la marcha sin novedad.

Por la Junta provincial de Beneficencia se anuncia la admisión de solicitudes para dotar a doncellas pobres, que sean parientes del fundador de la Obra Pía de Zúñiga don Andrés de Zúñiga.

El plazo para la admisión de instancias es el de treinta días.

Parece que el general Weyler ha pedido vayan a Cuba médicos casi en número de cien.

Se ha concedido traslado a esta comandancia al carabino Isidro Canto.

Recomendamos a nuestros lectores se fijen en los escaparates de la cemislería «La 19 000» y en ellos verán las más altas novedades para la presente temporada de invierno.

Damos las gracias a don Juan Díaz por la atención que ha tenido de regalarnos un mapa de Filipinas, editado por «El Correo Español» y que participamos a nuestros lectores lo vende en su casa, plaza del Castillo número 6, al precio de 50 céntimos de peseta.

Ha salido para Madrid el general de división Sr. González Tablas, que ha llevado el exclusivo objeto de dar las gracias a la Reina Regente por su reciente ascenso.

Se halla gravemente enfermo nuestro particular amigo don Nicolás Salas, a quien se le han administrado los Santos Sacramentos.

Pidamos a Dios que le conceda el restablecimiento, si le conviene.

La Junta Central de Derechos pasivos del Ministerio de Instrucción primaria, ha consignado en la Secursal del Banco de España en esta capital, y a disposición de la Junta provincial de Instrucción pública 1.113 pesetas 61 céntimos para distribuirlos entre doña Luisa Iribarren, doña Francisca Aburrera, doña Juana Mancho, don Juan Victoriano Zubiri y Sr. Juana Aristegui, viudas de Maestros las tres primeras, y huérfanos los últimos.

Empréstito nacional.—Aunque en nuestro número de ayer dimos cuenta de algunas de las bases bajo las cuales ha de hacerse el empréstito que el Gobierno pide a la Nación, a continuación publicamos el telegrama que el señor Gobernador civil de la provincia facilitó a la prensa. Dice así:

«Las condiciones acordadas por el Gobierno para el empréstito nacional son las siguientes. Se negociarán, por ahora, doce millones de pesetas al tipo de 93 por 100, pagaderos 10 por 100 al hacer la suscripción que se abrirá en toda España el lunes 16 del actual, 40 por 100 el día 25 del corriente mes, 25 por 100 el 15 de Diciembre y el restante 25 por 100 el 15 de Enero se bonificará los plazos que se anticipen: si el esfuerzo nacional excediere de la cantidad pedida por el Gobierno éste resolverá teniendo presentes las circunstancias. Retiro a V. S. mis anteriores recomendaciones para que emplee todo su celo y actividad a fin de que su influencia contribuya todo lo posible al mejor éxito de esta operación cuyo resultado puede ser importante para la estimación del crédito nacional.»

Procedentes de Cuba han llegado a esta capital los soldados navarros Felipe Aldaz, de Artazu; y Esteban Ibañez, de Pamplona. A recibirlos bajó ayer a la estación una Comisión de la Cruz Roja. Esta los ha accorrido entregado a cada uno un traje exterior y un tapabocas. El soldado Aldaz sale hoy para su pueblo; Ibañez quedase en esta capital. Uno de estos días llegarán otros soldados.

Ayer terminó el solemnisimo Novenario que como todos los años se ha celebrado en la iglesia parroquial de San Saturnino. El concurso ha sido un maravilloso. Los sermones predicados por el P. Auber, han sido notables y la Capilla de la Catedral ha contribuido con la ejecución de su excelente repertorio a la magnificencia de esos cultos.

Hoy contraerá matrimonio la señorita Lucía Lopez con don Martín Saralegui que actualmente reside en Buenos Aires; y en representación de éste y con el poder al efecto, asistirá al acto el padre de la futura esposa, nuestro amigo don Joaquín Lopez. Damos la enhorabuena a los nuevos conyugues deseándoles todo género de felicidad.

Anteayer no pudo pasar de Viscarret, por causa de la nieve, el coche correo de Pamplona a Valcarlos. La correspondencia fué conducida desde Viscarret a Valcarlos por propio.

Ayer no llovió, pero las montañas inmediatas a esta ciudad se hallaban cubiertas de nieve, y el frío se dejaba sentir.

Segun nuestras noticias, el empréstito de 250 millones y en las condiciones en que ya se realizase, ha despertado en los capitalistas el deseo de emplear sus fondos en el empréstito y muchos de esta ciudad se aprestan a inscribir sus nombres en la suscripción.

Ha sido nombrado médico titular de la villa de Arroun don María Morales por unanimidad del Ayuntamiento y Velutena con la renta de 300 duros por titular y un robo de trigo por vecino.

Ha fallecido en Santiago de Cuba Pedro Martín Castris, cabo del regimiento de la Cañonera.

La jefatura de obras públicas recibió ayer, aprobado el presupuesto para el replanteo de la carretera de Uxoastillo a la de Murillo de Gallego a Sangüesa.

El M. I. Sr. Provisor de la Diócesis ha conferido la institución canónica para el servicio de la parroquia de Aizcorbe al presbítero don Bernardino Iruzun y Larcoz.

Hemos sabido con satisfacción que el segundo teniente de infantería y paisano nuestro don José Zubiri, ha sido condecorado con la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo rojo, por su heroico comportamiento en la Campaña de Cuba.

También se ha concedido cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 750 pesetas, vitalicia a nuestro paisano el soldado del escuadrón de España, Tomás Arzaren, que resultó herido en la defensa del poblado de Alquízar (Habana).

Segun nuestras noticias, ayer por la tarde hallábase en un estanco de esta capital el Registrador de la Propiedad señor Roldán cuando penetraron algunos soldados del regimiento de América que han de embarcar en breve y que fueron obsequiados por dicho señor que dió un paquete de cigarrillos a cada uno.

Ayer nos visitaron los soldados navarros Felipe Aldaz y Esteban Ibañez que como decimos en otro lugar llegaron procedentes de Cuba. Nos han manifestado que al salir de la Habana, la Cruz Roja de aquella capital les dió a cada uno un chaleco de Bayona, un par de calcetines, cinco cajetillas de tabaco, una mante, y buen vino de Jerez.

El trato que les han dado en el vapor ha sido bastante que desear, especialmente tratándose de enfermos. Al llegar a Santander, el capitán del buque, en nombre de la Cruz Roja de la Habana, entregó a cada uno 40 pesetas, ofreciendo cinco más por conducto de la Cruz Roja de Santander.

Al llegar a Bilbao, fueron recibidos en la estación por una comisión de la Cruz Roja que les aposentó cómodamente en un coche y los hospedó en una fonda donde se les sirvió una excelente cena, y se les entregó diez pesetas a cada uno.

Al salir en el tren para Pamplona, la Comisión Roja de Bilbao envió un camarero que les acompañara hasta Zumárraga y con orden de sufragar los gastos que en comida o bebida se ocasionasen.

Al llegar a la estación de Pamplona, les esperaba ya un coche del Sr. Maignan que los subió a la capital donde fueron también acogidos como de ciegos en otro lugar.

Los soldados Aldaz e Ibañez nos suplican hagamos público su agrateo a la Cruz Roja que los ha tratado con tanto afecto y consideración y al Gobernador civil de Santander señor Baztan y al conserje en dicho punto de EL ECO y de la Cruz Roja de Navarra, don Cipriano Ordoñez.

Dicen de Huelva que en Torre Carbonero ha aparecido un estanco que mide 25 metros de largo por ocho de ancho, con boca de cuatro metros.

Algunos marinos han cortado trozos de él. Ayer se expidieron en el Gobierno civil de esta provincia dos licencias de caza y una de uso de armas.

Segun parte de la Alcaldía, ayer hubo tres ataques de viruela en esta capital; de ellos dos varones y una hembra.

El comandante del puesto de la guardia civil de Casco nos dirige al Gobierno civil el telegrama siguiente:

«Con motivo de muerte violenta dada a un pastor en monte de Rey, jurisdicción de Abiltas, saigo con fuerza para averiguación del hecho. Daré cuenta resultado.» Esperaremos.

Los guardias municipales denunciaron ayer ante la Alcaldía a unos sujetos que el lunes a las diez de la noche invadieron a una mujer en la calle de Santo Audia, con cuyo motivo se produjo algun escándalo en la mencionada calle.

El Sr. D. Joaquín Baleztena hallase, en Leiza, atacado de fiebre tifoidea. Deamos el pronto y completo restablecimiento del paciente.

Continúa el río Ebro conteniendo gran canal de aguas.

Veintiocho penas de muerte dice un despacho que pedirá el Fiscal que entendiendo en el proceso contra los anarquistas de Barcelona. Veintiocho hombres que pagará con su vida el delito de creer a los predicadores de la locura, a los delirantes partidarios de la revolución social, que tantos destrozos causan en los pobres de tute ligencia.

Ayer se vacunaron en la Casa Consistorial 46 personas de ambos sexos.

En la oficina de la Alcaldía se halla a disposición de su dueño un guardapelo que ha sido encontrado durante la inoculación de la vacuna.

Persona que hace el recorrido con alguna frecuencia por la carretera de Burguete se nos queja del mal estado en que se halla ésta, especialmente entre el trayecto de Zubiri a Espinal. Suplicamos, pues, encarecidamente a la Excmo. Diputación ordenar al capitán encargado de ese distrito corrija la falta que nos denunció, pues si todas las carreteras debían atenderse con esmero, lo debe ser muy especialmente esta, por ser ración construída, y además existir 4 portezgos en un trayecto de 44 kilómetros, tanto que se encuentra en estas condiciones en Navarra.

Nuestro amigo don Alejandro Ordoña que la noche anterior la pasó con relativa tranquilidad, se levantó esta tarde de ayer, tomanco algun alimento.

En el Teatro principal se pusieron anoche en escena las zarzuelas tituladas: «Colegio de señoritas», «Viento en popa» y «Los dineros del sacristán». El público que asistió al espectáculo salió satisfecho de lo bien que los artistas interpretaron sus papeles en las obras referidas.

Se ha dispuesto por Real orden del Ministerio de la Guerra de 30 de Septiembre último, que los reclutas del actual reemplazo pertenecientes a los cuopos de la Península, Islas Baleares, Canarias y Ultramar puedan redimirse por 200 pesetas hasta el día 1.º de octubre, y los de Ultramar pueden verificarlo por 2.000 pesetas hasta ocho días antes del embarque. También dispone la Dirección general del Tesoro que hasta las 4 de la tarde de dicho día 13 se expidan por la Intervención de Hacienda los mandamientos de ingreso.

El R. P. Ladrón de Guevara, de la Compañía de Jesús, es el encargado de predicar el novenario que la Asociación de San Luis dedica a su excelsa patrona la Purísima Concepción.

Se ha aumentado la velocidad de los trenes sudexpresos entre Francia, España y Portugal. El tren tardará en recorrer la distancia de París a Madrid veintiseis horas, y once de Madrid a Lisboa.

De un suceso rarísimo, ocurrido en la bahía de la Habana, dan cuenta los periódicos de aquella capital.

A las ocho de la noche del día 7 de Octubre, el guañadero (botero) J. Taboada, en su embarcación «Pablo» llevó a un pasajero al muelle de los cocos, en Casa Blanca, desde la capitania del puerto.

Al regresar para el punto de partida, y a mitad del camino, sintió que el bote, que es de los mayores, le iban grandes sacudidas por uno de los costados.

De pronto saltó al bote un pez de grandes dimensiones. Taboada, al ver aquel nuevo compañero se subió con gran susto al palo de la vela.

Cada vez que el animal daba un salto, el botero creía que podría ser alcanzado, y subía más.

Desde su forzada posición comenzó a dar gritos pidiendo auxilio.

Audieron, con su guañado Fortuna, Eliseo Rodríguez y el soldado Vicente de las Fuentes.

Así que llegaron junto al bote, hicieron saltar al suyo al Taboada y a remolque condujeron al muelle de la capitania del puerto al guañado «Pablo».

Una vez en el embarcadero, el animal fué muerto de varias puñaladas.

Sacado a tierra se vió que era una tiburón que media cerca de dos varas de largo.

Clasificación de las reses vacunas y lanares sacrificadas el día 9 de Noviembre para el abasto público de esta capital: Bueyes ó vacas, 7; terneras, 3; cerneras, 15; ovejas, 20.

Miscelánea. Tres pintores hablan de sus obras más notables. Yo—dijo uno—he pintado la luna tan al natural que crece y mengua al par de la del cielo.

Una señora tiene la costumbre de ponerse al goldi en un oído. —¿Padece usted de alguna enfermedad?—le preguntan. —No, señor. Pero como soy tan distraída, apelo a este medio para que no me salga por un oído lo que me entra por otro.

LAS EMINENCIAS médicas recomiendan el Elzair Rebing para la curación de las enfermedades del pecho y garganta. Calma la tos y la sofocación, impide que se fatigue el enfermo, le reanima y le da fuerzas. De venta, farmacia de Marquina, calle Nueva.

Valores locales y provinciales.

Table with columns: COMPRA, VENTA, Pesetas, Pesetas. Rows include Acciones Crédito Navarro, Id. Fábrica de Villava, Id. Sociedad de Arteta, Deuda provincial, Id. municipal, Id. municipal, Id. municipal, Obligaciones Fábrica Villava, Acciones de la Vinicola, Id. de Iruña.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 1 y hembras 0. Defunciones.—Eratista Surco de 2 años de edad de Pamplona. Matrimonios.—Ninguno.

Gobierno Militar.

SERVICIO DE PLAZA DEL DIA 11 DE OCTUBRE. Parada.—América. Jefe de día.—Américo; Teniente Coronel don Isidoro Sánchez. Imaginería de día.—Cantábrico; Comandante don Federico Gomez. Hospital y Provisiones.—América; Capitán 2.º Reconvencimiento de pensión.—Nauarrico; orco. Vigilancia.—Los Cuorpos de la guarnición. Traje.—de diario.

Afecciones astronómicas.

Día 11.—Pónese el sol a las 4 horas 41 minutos de la tarde. Sale el sol a las 6 horas 48 minutos de la mañana. Fase de la luna: cuarto menguante.

Observatorio meteorológico.

Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, son las siguientes: Temperatura máxima 57 Minima 02 Altura barométrica 7273 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas 433 k. Dirección dominante N.

Correspondencia.

Alsasua.—D. V. I. correspondal. Recibidas 9 pesetas 50 céntimos; conforme. Puente.—D. M. V. correspondal. Recibidas 34 pesetas 56 céntimos; conforme.

Cultos.

Santo de hoy.—San Martín. Santo de mañana.—San Diego de Alcalá. En la Catedral.—El oficio es de San Martín, Obispo y confesor, con rito doble menor. Por la mañana, a las nueve y media Horas y misa. Por la tarde, a las tres y media y demás oficios.

Por la noche, al toque de oraciones, la Congregación de las Almas de María rezará el Santo Rosario. En San Saturnino.—Por la tarde, a las cuatro se expone S. D. M. hasta las seis en que se hará la Reserva. A continuación se rezará el Santo Rosario.

En la Basílica de San Martín. Durante la mañana se celebrarán algunas Misas rezadas y a las diez se celebrará la Mayor, cantada por el Cabildo de la Parroquia de San Agustín.

En Santo Domingo.—Novena en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Durante los días de la novena, a las cinco y media, Misa rezada, seguida de la novena, rezada también.

Por la tarde. A las cinco, se pondrá S. D. M. de manifiesto y a las seis se rezará el Santo Rosario, Letanías cantada, estación, sermón, novena con gozos, concluyendo con la reserva.

En los Redentoristas.—Durante todo el mes a las seis de la tarde se rezará el Rosario y Visita.

Charada.

Mujer, prima dos tercera; es la cuarta negación y mi todo nombre propio de varón.

SERVICIO RAPIDO DE EL ECO DE NAVARRA.

(AGENCIA-MENCHETA.) Lotería. Madrid 10 (11'20 mañana).

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy en Madrid, han correspondido los premios mayores a los números y poblaciones siguientes: 3942 (Barcelona), 10945 (Madrid), 2595 (Madrid), 3356 (Madrid), 2311 (Madrid), 1442 (Madrid), 11823 (Huelva), 10760 (Madrid), 9420 (Zaragoza), 5058 (San Fernando), 10664 (Barcelona), 891 (Madrid), 15363 (Toledo) 4098 (Alicante), 5406 (Burgos), 1662 (Madrid).

EN PAMPLONA.

Lista de los premios que corresponden a Pamplona: Pequeños: 2806, 2808, 8218, 9710, 1314, 13877, 13878, 6018, 10054.

CONFERENCIA TELEFONICA

MADRID 10 (6 tarde). El empréstito. La Gaceta publica en su número de hoy las condiciones del empréstito de 250 millones, en la forma que ayer anticipamos en la Conferencia telefónica.

Manifiesto patriótico. Se han recibido telegramas particulares de la Habana dando cuenta del manifiesto que la llamada Junta de defensa dirige a los habitantes de la isla y cuyo documento se publicará mañana. Dicen así los telegramas;

Habana 10. La Junta de defensa nacional formada por los representantes de los tres partidos políticos cubanos ha aprobado un manifiesto que será dirigido al país. Se consigna en dicho importante documento las causas y motivos que han inspirado el acto de aproximación de las fracciones políticas que ha sido el de sobreponer a toda clase de interés secundario el triunfo de las armas españolas y el adelantamiento de la paz en la isla. Sus esfuerzos sucesivos se dirigirán a remediar los males presentes y consolidar la soberanía de España en la gran Antilla.

Para tan noble y patriótico fin se ha constituido la Junta compuesta de hombres de diversas ideas políticas, que no sacrifican sus convicciones en punto a régimen y gobierno de la isla; pero, que como ideal presenta y único piensan en pacificación para que siga siendo española. La Junta de defensas aconseja que se aquieten las pasiones humanas como medio de llegar al mejor éxito, para lo que sus individuos se hallan dispuestos a no omitir sacrificio de ninguna clase. La Junta de defensas se declara servidora del gobierno de España; elogia la virtud del pueblo español y el heroico valor de los soldados, condeñándose de las penalidades que sufren; hace presente que es absolutamente necesario el concurso de todos los ciudadanos para remediar los males de la patria, y, terminando diciendo que cualquiera que niegue ó contradiga esta piadosa solicitud, responderá de sus actos ante la razón y ante Dios.

Weyler en la trocha.

Se han recibido telegramas que dan curiosos detalles de la llegada del general Weyler a la trocha y de su salida a operaciones. Hé aquí algunos de estos detalles:

Esperando al general.

El día 9 al amanecer llegaron a Mariel los jefes de la fuerza militar de la trocha; entre otros se veían a los generales Arolas y Gasco y el coronel Ordoñez.

El general Arolas llevó como escolta dos escuadras de caballería y 1 Príncipe.

El general Gasco marchó a aquel punto desde Guanajay, con sus ayudantes y una pequeña escolta.

En Mariel la animación era extraordinaria; todos los vecinos adornaron sus casas con colgaduras y nadie durmió aquella noche en el pueblo; de los poblados inmediatos acudieron muchas personas, deseosas de presenciar la entrada de Weyler.

La llegada de Weyler.

A las seis de la mañana se apercibió desde Mariel al cañonero «Legazpi» que enarbola la insignia de general en jefe y que se aproximaba al puerto.

La animación creció de punto en el pueblo y la gente se aglomeraba en el muelle. En el crucero «María Cristina» embarcaron el general Arolas, el alcaide de Mariel y una comisión de personas notables del pueblo, con objeto de recibir al «Legazpi».

Entre tanto en Mariel se echaban las campanas a vuelo, se lanzaban cohetes y se daban entusiasmas vivas a España, al ejército y al general Weyler.

Estos vivas y muestras de regocijo unidos al toque de cornetas batiendo marcha real, formaban un hermoso y conmovedor cuadro.

Llegó el crucero «María Cristina» al costado del cañonero «Legazpi» pasó a este barco la comitiva oficial que iba a recibir al general, presentando Arolas a Weyler los comisionados.

El gobernador general de Cuba conversó agradablemente con todos, recibiendo una ovación grandísima por parte de los que formaban aquella comisión.

A las siete de la mañana llegó a los muelles el bote que conducía al general en jefe.

En la plazoleta que existe frente al muelle había multitud de personas que prorrumpieron en vivas a Weyler y a España.

El pueblo presentaba en aquel momento un aspecto animado y pintoresco, reinando un ruido atronador producido por el campaneo, los vivas y las músicas y cornetas tocando la marcha real.

Apenas desembarcó el general Weyler, revisó las fuerzas y dispuso se acercara a los soldados un rancho extraordinario.

La columna del general.

Las fuerzas que acompañan al general en jefe en sus operaciones de Pinar del Río las componen los batallones de infantería de América, Castilla, Reina, Barcelona y Puerto Rico; van, también, seis piezas de artillería de montaña, 400 caballos del regimiento del Príncipe y varias guerrillas en junto unos 6.000 hombres.

La columna forma dos brigadas: la primera al mando del general Hernández Velasco y la segunda a la del general Aguilar.

Como columna de retaguardia van dos batallones a las órdenes del coronel Pinto.

Camino de las Lomas.

A las diez de la mañana, cuando la brigada de vanguardia, con su jefe el general Hernández Velasco a la cabeza se había situado de Mariel camino de las Lomas, Weyler, montado en un hermoso caballo retinto, se puso al frente de la columna Aguilar y partió tras de la vanguardia, en dirección a las Lomas de Ruel, siendo despedido en medio de entusiasmas vivas dados por los vecinos de aquellos pueblos.

La columna de retaguardia, que se hallaba en el lugarteniente Cañas, marchó después, siguiendo los pasos de las fuerzas que la precedían.

En los ingenios inmediatos a la trocha y al pueblo de Mariel, y subidas a los terrados de las casas, había multitud de personas, que siguieron con sumo interés la marcha de las tropas, hasta que los bosques de palmeras que se extienden al pie de las montañas las ocultaron de la vista.

Las fuerzas de la trocha mandadas por el general Arolas, volvieron a ocupar sus puestos, para cumplir el servicio ordinario que les está encomendado en aquella línea militar.

Los habitantes de Mariel tornaron a sus casas, comentando con efusión la marcha de Weyler a las operaciones y esperando con ansia el resultado del plan del general en jefe.

Bolsa de Madrid. COTIZACION OFICIAL COMPARADA.

Table with 3 columns: Description, Di 9, Dia 10. Includes items like Deuda perpetua 4 por 100 int, Idem id. 4 por 100 exter, Idem amortizable al 4 por 100, etc.

El 4 por 100 exterior se ha cotizado en la Bolsa de París a 57/84; mercado sostenido. En el Corro el 4 por 100 interior a 62/25. BUENOS AIRES 9.—Oro 282/25.

SEGUNDA CONFERENCIA

MADRID 10 (11 noche). Las operaciones en Cavite.

Se acaba de recibir el siguiente telegrama de Filipinas. Manila 10: Con los 3.000 hombres de la brigada Rios, divididos en dos columnas, y apoyados por los buques de la escuadra, he empezado el ataque a las poblaciones atrincheradas de Cavite viejo y Noveleta, cuyas posiciones se hallaban defendidas por 10 000 rebeldes; apoderándome, después de un heroico combate del istmo de Noveleta, del reducto de Quivicayan, que he destruido y del camino de Igon.

Nuestras pérdidas ascienden a 35 muertos, entre ellos cinco oficiales, y 103 heridos, entre los que se cuentan un jefe y cuatro oficiales. Las bajas del enemigo pasan de 400. El comportamiento de las tropas ha sido bizarro, no teniendo palabras para elogiar su entusiasmo y el levantado espíritu que les anima. Blanco.

Combate en Cuba. El comandante del apostadero de la Habana participa que el segundo comandante del crucero «María Cristina» con marineros de dicho buque y 25 hombres de la guardia civil al mando de un capitán, batieron al enemigo en Punta Guaras, destruyendo varias colonias y bohíos y apoderándose de un campamento, con armas y municiones.

La pequeña columna no tuvo novedad en esta operacion de guerra.

Vapor filibustero apresado. De Nueva-York telegrafian que el vapor filibustero «Tres Amigos» ha sido apresado cerca de Jacksonville por las autoridades norteamericanas. Este apresamiento se ha verificado en virtud de las reiteradas denuncias de nuestro representante en Washington Sr Dupuy de Lome.

Acorazado en peligro. El magnifico acorazado norteamericano «César» ha sufrido grave averia en el puerto de Brooklyn. Se han anegado los departamentos de la maquinaria y la situacion del buque es comprometida.

Se ignoran detalles del siniestro que se atribuye a una explosion y se hacen esfuerzos por salvar al acorazado.

La salud de Sagasta. Los rumores que corrian respecto al mal estado del señor Sagasta han sido desmentidos. Parece que estos rumores no tienen más fundamento que el de saberse que el jefe del partido liberal padecía un catarro y que no fué a una gira campestre a que le habian invitado.

Del catarro, dicen, que no tiene importancia, y en cuanto a su no aceptación de la gira se excusó de asistir fundado en las circunstancias tristísimas porque atravesaba el país, que no son a su juicio, las propias para diversiones.

De Alicante comunican que el señor Sagasta ha paseado por las calles de la poblacion visitando sus principales edificios.

Los agentes de Bolsa. Hoy se ha reunido la Junta de agentes de Bolsa de Madrid, acordando concurrir al empréstito, estableciendo al efecto una taquilla especial en el Banco, donde se admitirán las suscripciones de los agentes.

Los reformistas. Los representantes cubanos pertenecientes al partido reformista, y residentes en Madrid, han telegrafiado al Presidente de la Junta de defensas de la Habana, abriendo a la union acordada por las tres agrupaciones políticas de la isla y aceptando todos los acuerdos tomados por la referida Junta de defensas.

Bolsin. En el Bolsin se ha cotizado el 4 por 100 interior a 62/25.

POR TELEGRAFO De Zaragoza.

Para tratar asuntos relacionados con el empréstito, se ha celebrado una reunion importante en la Cámara de Comercio asistiendo los banqueros, capitalistas y comerciantes de más prestigio.

Todos se proponen concurrir a la suscripción. De las impresiones cambiadas se ha dado cuenta por telegrama al ministro de Hacienda.—Fonde villa.

Regaliz Pectoral L.B. ALQUITRAN

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS.

OPINIONES CIENTIFICAS SOBRE EL CAFE Kneipp: «El café arrebatra las fuerzas, la salud, y abre la vida.» (Véase el sujecio del Glandario en 4.ª plana.)

¡Qué frío tengo!

—¿A dónde vas? A comprar una Estufa ó un chubasque, que los venden mejor de balde en La Favorita. MAYOR, 12 y 14. 8-2

Oro

y moneda extranjera, se cambia a los precios más ventajosos. Casa de Jacinto Saenz, Calceteros, 20. 15-6

Pérdida.

La persona que hubiese encontrado una cartera conteniendo cinco billetes del Banco de 50 pesetas cada uno y varios documentos que para el que se la haya encontrado no tienen importancia y para su dueño la tienen. Dicha cartera se extravió desde la lotería de la señora de Diaz, calle de San Nicolás, San Gregorio, Marqués de Rosalejo a la trasera del Palacio de Justicia. Se gratificará a la persona que la entregue en la calle Mañueta, núm. 20 tienda con los cinco billetes del Banco que contiene. -1

Cocinillas y estufas.

Gran surtido para carbon de cok y leña, a precios económicos. De venta en el Paseo de Valencia, 26, almacén de hierros. 8-1

Pérdida

La persona que hubiese encontrado una medalla de oro y esmalte con ocho perlas, se servirá presentarla en la calle de Zapateria, 50, y se gratificará. 2-1

Guerra al frío.

Se acaba de recibir una partida de Estufas y chubasques, tubos y colos. Los vendemos a cualquier precio LA FAVORITA, Mayor, 12 y 14. 8-2

Turrone.

Acaba de llegar a esta ciudad el antiguo y acreditado turroneiro Antonio Sirvent, con el legitimo turrón de Gijona y Alicante, mazapan de nieve y yema, dulces secos, piñones y las riquísimas peladillas de Alcoy.

Estos renombrados turroneiros, como los demás artículos, se venden en la plaza de la Constitucion, 6; tienda de don Juan Diaz. 5-3

Ama de leche en Tafalla

Hay una de 23 años de edad y mes y medio de leche, casada, que desea criar en casa de los padres de la criatura. Darán razon Belens, Hornos, número 4.—Serapia Flamarique. 4-4 p.

Practicante de Farmacia.

Se necesita uno que tenga buena práctica, con buenas referencias y esté libre de quintas, para la Farmacia de don Manuel Tornero, de San Sebastian. -6

Nodriza.

Se necesita para casa de los padres. Viuda de Tullé, panadería, calle Mayor, Pamplona. 3-3 p

Se vende muy barato

por ausentarse su dueño, un caballo de silla. In-formarán, Navas de Tolosa, 15, 3.ª izquierda. 8-4 p.

Venta de pinos

En el valle de Egüés y término de Ehuivati se venden 500 ó 1.000 pinos para material y además 20.000 arrobas de leña de la misma clase. Los que deseen comprar pueden dirigirse a la que suscribe ó al encargado don Casimiro Lopez, en el pueblo de Elecano. Burguete 1.º de Noviembre de 1896.—Juana Goizueta de Oyárbide. 8-5

Mapas de Cuba.

Bonitos mapas de la isla de Cuba, en colores y fondo azul y de un metro de largo. Se venden en la imprenta de EL ECO DE NAVARRA por el infimo precio de 25 céntimos de pesetas. -6

Almoneda.

Procedente de la casa de huéspedes sita en la calle Eslava, número 7, 3.º derecha, se hace almoneda de toda clase de muebles, colchones, camas, espejos, sillerías, &c. Todo se halla en buen uso. No confundirse, Eslava, número 7, 3.º derecha. 8-6

Aviso a las señoras

Madame Amelia Coutens acaba de llegar con un surtido de sombreros para señora. Tambien se encarga de los arreglos. 8-8

(Ojo, que el bolsillo pierle si no se compra en esta casa).

Por cuenta de las fábricas vendemos un 80 por 100 más barato que las demás tiendas por ser muchas las existencias que tenemos en cristalería y bastería de todas clases, tanto en negra como en porcelana y demás artículos del ramo; todo a precios de fabrica.

Nota. Se liquida una partida de espejos y lavabos a cualquier precio. LA FAVORITA, Mayor, 12 y 14. -5

Vino de Cirauqui.

En dicha villa existen 4.000 cargas de vino de superior calidad, procedentes de la cosecha del año anterior, que podrán cederse al precio de ocho y medio a nueve reales cántaro. 5-5

Pérdida de billetes

Desde la calle de la Campana hasta la venta de Berriozar se perdieron ayer 225 pesetas en billetes del Banco de España. La persona que los haya encontrado se servirá entregarlos en la calle de Tecenderías, número 26, tienda, y se gratificará. 6-2 p.

A los aficionados a flores

Se acaba de recibir una gran remesa de jacintos y tulipanes dobles procedentes de París y de Holanda. Tambien hay para la venta gran cantidad de rosales é injertos criados aquí y varias clases de semillas de flores y hortalizas procedentes del extranjero.

Las personas que deseen adquirirlas pueden dirigirse a Rochapea, número 39 Pamplona.—Ignacio Huici. 8-2

Chocolate con regalo

De la fábrica de don Benito Zazu, de Tudela, se vende en la calle de la Estafeta, núm. 4, tienda de loza. PARA LOS FUMADORES. Briquet Maüsser, se vende Estafeta, 4, tienda de loza. 8-5

Gruyere

Queso fresco y de la clase más superior se acaba de recibir en los Ultramarinos de Segundo Rodríguez. Bacalao a seis perrillas. MAYOR 12, Pamplona. X 6-5

Aviso a las señoras

Ha llegado a esta capital hospedándose en el Hotel La Perla, don Carlos Rivera, representante de la casa de los señores Charpeautier y Coos-tantin, de Bayona, con un completo muestrario, tanto en telas como en confecciones para la presente estación. 3-2

Venta de árboles de olmo

El que desee comprar árboles de olmo de buena calidad, puede acudir al guarda del arbolado de esta villa, el que le enterará del precio y condiciones de compra. Puente la Reina 7 de Noviembre de 1896.—El Presidente, Bartolomé Iriarte. 6-2

Cocinera.

Se necesita una que sepa su obligacion, para fuera de Pamplona. Excusan presentarse si no tienen buenos informes. Para tratar, Mañueta, 17, 3.º 6 8 10 8-2

Comodidad

Butacas a 20 pesetas y sillas a 9, asiento y respaldo tapizados, muelle inglés; factura, acarreo y embalaje 1,50 pesetas. Almacén San Nicolás, 35 y 37. 5-2 p

Se vende

carbon de horno superior para braseros. Calle Nueva, 30. 4-2 p

Venta.

El que desee vender borregas gordas para matar puede entenderse con José María Oscarín en Belre. 4-2

Pérdida

La persona que hubiese encontrado una esclavina de niña que se perdió el jueves por la noche, se servirá entregarla en la calle de Dormitoria, 9, 2.º y se gratificará. 2-1

DOÑA PILAR RIPALDA VIUDA DE JUANGO, FALLECIÓ EL DIA 12 DE NOVIEMBRE DE 1896 R. I. P. Todas las misas que se celebren mañana jueves, 12 del actual, incluso la centésima que será a las ocho y media en la Parroquia de San Juan Bautista por los señores Secordotes adscritos a la misma, podrán aplicarse por el eterno descanso de su alma. Sus hijas, hermana, hermanos políticos y demás parientes ruegan a sus amigos la tengan presente en sus oraciones. Pamplona 11 de Noviembre de 1896.

DONA DOMINICA LABIANO Falleció el día 8 de Noviembre de 1896 A LOS 62 AÑOS DE EDAD DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS. R. I. P. Su hermano D. Miguel Labiano, presbítero; tia, primos y sobrinos SUPLICAN a sus numerosos amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a los Funerales que en sufragio de su alma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Saturnino hoy miércoles 11 del corriente, a las once de la mañana, por lo que recibirán especial favor. EL DUERO SE DESPIDE EN LA IGLESIA. Pamplona 11 de Noviembre de 1896 NO SE REPARTEN ESQUELAS.

